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    本报讯（记者 吴翔）明年，我们将在央

视上看到来自太空的镜头还有冬奥会的真实
故事。昨天，中央广播电视总台发布了 2022

年纪录片片单，在这 50部精品纪录片中，“冰

雪之约”板块将聚焦北京冬奥会，以中国空间
站为题材的纪实巨幕影片《飞越苍穹》将为观

众带来从太空拍摄的 8K影像，这将是迄今为
止人类在太空中拍摄影像的最高技术标准。

为了明年的北京冬奥会，央视计划推出
《从北京到北京》《飞越冰雪线》《零度之下》

《了不起的冬天》等 4部纪录片。其中《从北京

到北京》将用一系列冬奥人物的故事，为你揭
开北京冬奥的神秘面纱，总导演任崇蓉表示：

“我想讲述一群普通人在北京这样一个双奥
城市的人生故事，奥林匹克也是属于每个普

通人的。”比如该片将会展现中国第一支滑雪
医生战队，要知道高山滑雪是速度最快、救援

难度最大的奥林匹克项目之一，比赛中运动

员最快的速度可超过每小时 140公里，稍有
闪失，就可能发生致命的损伤。从 2018年至

今，来自北京各大医院的骨干医生展开了为

期 4年的雪地救援和滑雪技能培训。在寒冷
的雪场上，医疗队员在陡坡上练习穿脱雪板

和紧急救援，背着笨重的救援装备在冰雪上
练习滑行，摔倒和受伤是家常便饭……

除了冬奥会之外，由来自太空的镜头构
成的纪录片《飞越苍穹》也吊足了观众胃口。

据悉，该片太空部分的影像内容将由总台研

发的两套 8K超高清摄影机在太空中拍摄完
成，设备采用“8K、50 帧、全画幅”的技术标

准。昨天，中宣部副部长、中央广播电视总台

台长兼总编辑慎海雄为“中国首次太空 8K超
高清拍摄任务”揭幕。

此外，在这个片单中，还可以看到《大敦
煌》《智能时代》《澳门之味》《如果国宝会说

话》（第四季）《航拍中国》（第四季）《山河岁
月》（第三、四季）等多部总台原创精品纪录

片，以及《北京人，人类最后的秘密》《就是要

跑》《三星堆 ·神启》《飞越苍穹》等多部纪录电
影。这些作品凸显了总台出品、原创精品开阔

的国际视野、深厚的传统文化底蕴和昂扬向
上的时代精神。中央广播电视总台影视剧纪

录片中心主任庄殿君表示，CCTV-9纪录频道
将定期推出精品节目季，锻造新品牌提升平

台价值，并将进一步加大对外传播力度，努力
讲好中国故事，展示中国风范。
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央视发布 2022年纪录片片单

昨天，电视单元剧《我们这十年》创作团队来到长宁区民俗文化中
心，与一群参加过进博会工作的人喝茶聊天……普通人在进博会上的
付出和收获让创作团队收获满满。这部由国家广电总局指导的电视剧
将覆盖2012之后的十年,从十个主题选取典型人物进行艺术加工与
创作，展现人民群众不断增强的获得感、幸福感、安全感。进博会上的
故事这么丰富精彩，如何取舍，这也给剧组出了个难题。

    仅举办了四届的进博会， 就让电

视单元剧《我们这十年》剧组感到“故
事这么精彩，如何取舍，真是难题。 ”参

展商、 做好安全保障的警察、 志愿者
“小叶子” 等等———只要真情相待，人

与人之间的碰撞，终能激起暖意连绵。

2022年的央视纪录片将聚焦冬
奥会和上太空。上海体育学院就是冬

奥会的技术保障后盾。上体院还在筹
划制作体育大师为主题的舞台剧甚

至电影。 日前，出自上海的“长四乙”

成功发射实践六号 05组卫星———执

行此次发射任务的长征四号乙运

载火箭，正是由中国航天科技集
团有限公司八院 （上海航天

技术研究院）研制的常温液体三级运

载火箭。 上海航天，也正在考虑以动
漫卡通的形式，科普航天常识，将制

作相关动画片、MV……

市作协在浦东、 长宁采风时发

现，经典滑稽戏《七十二家房客》可以

改编成 “在上海的外国七十二家房
客”，且先从小品开始编写。 长宁区是

咖啡馆较多的区域， 他们准备邀请在
沪中外漫画家各自选择一家咖啡店当

“一天店长”，同时为这家店画一则主
题为“喜爱上海的理由”的漫画……

上海是全球最精彩的城市之一，

也是最适合生活的城市之一。 大

城魅力足，自然故事多。

文体社会

大城故事多 □ 朱光

    座谈会上，米其林公司作为参

展单位的代表，和剧组分享了他们
在进博会上的收获。

去年开始，米其林报名参加进

博会。“很多人知道米其林轮胎，其
实我们的业务范围还有很多很多，

包括现在越来越多人知道的米其林
指南，去年我们把展台布置成了博

物馆，今年则变成了一座中式园林，
我们希望通过进博会让更多人了解

我们。”米其林相关负责人说。毫无

疑问，进博会给了他们想要的机遇。
米其林第一次参加进博会就和中国

农业大学签订了合作计划，把他们
的农业技术在黑龙江的试验田里做

了尝试，今年他们把收获的成果也
带到了进博会上。

对于参展单位而言，如何面对

进博会上的同行也是个有趣的话

题。“一定有竞争，可能那些化妆品、
快消品展台会激烈一些，争奇斗艳

也会让那里的展台更亮眼。”该负责
人表示，“我们参加进博会，比同行

多卖几条轮胎显然不是最大的目
标，寻找志同道合的朋友才是最重

要的。”

今年的进博会上，来了米其林的
一个老对手倍耐力，进博会期间米其

林中国区的 CEO每天都在展台，他
当然不是去做吉祥物的，他也会去

“隔壁家”转转，看看。结果人家一眼
就认出了 CEO，给他详细介绍了自

家的技术。半个小时听完之后，这位
CEO又拉着“隔壁家”的朋友来到

“自己家”，又聊了 40分钟。原来，大
家对于推动绿色出行、人与自然和谐

关系……这些理念都是一样的，一次

进博会让老对手成了好朋友。

    进博会期间，人民警察一直在

默默地付出。“作为一名警察，这些

年不知道多少次准备带着孩子驾
车周边度假，结果一个电话我就要

出任务。”屠彦旻警官在座谈会上

说，“进博会期间，工作自然要比平
时更多一点。最辛苦的要数那些双

警家庭，他们忙得根本没有时间照
顾孩子，只能靠老人帮忙。但看到

进博会平安举行，上海平安、人民
平安，这些付出都是值得的。”

值得一提的是，在保障平安、

消除安全隐患之余，进博会期间，
像屠彦旻这样经验丰富的“老警

察”也会和那些来实习的警校同学

交流经验。今年，屠彦旻和同学们

分享了一个当年自己出警的往事。
那天下午，下着大雨，屠彦旻在处

理一起交通事故中看到伤者伤势
严重，危及生命，他冒雨紧急护送

伤者去医院，到了医院才发现手机
已经没电了。巧的是，他在急诊室

门口竟然遇到了太太，太太的一句

“你终于知道来啦！打了你那么多
电话也不接。”这让屠彦旻一头雾

水。原来，就在屠彦旻处理事故的
同时，他的父亲被送来医院抢救，

就在同一间抢救室里。
言传身教，进博会就像一座桥

梁，让这些“老警察”和“新警察”在
一起合作，前辈用实际行动和经验

交流，告诉了年轻一代，擦亮金色
盾牌靠的不仅仅是一腔热血。

    “小叶子”是进博会上一道亮

丽的风景线，这群年轻的志愿者为
进博会做了很多工作，他们也收获

了很多，比如徽章，还有爱情。
“我是负责入口处测体温的，

我每天说的最多的两句话就是‘您
好，请量一下体温。’和‘进门之后，

右转。’”昨天，来自现代职校的两

位“小叶子”对剧组说，他们的工作
虽然很平凡，但和进博会相关的回

忆一点也不单调，换徽章就是“小
叶子”们最开心的一件事。“我们和

不同学校的‘小叶子’之间会交换

校徽，还有参展商的徽章也很好
看，他们也愿意送给我们，等到进

博会结束时，我们证件带上已经别
满了各种徽章，都是友情的见证，

进博会的回忆。”
除了友情之外，交换徽章也可

能带来爱情。今年的进博会落幕

了，可是微信里那些“交换徽章 1

群”“交换徽章 2群”……并未停止

互动，时隔多日，总会有人在群里
寻找一位曾经在进博会上，确认过

眼神却没有勇气开口的“小哥哥”
或“小姐姐”…… 本报记者 吴翔
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对手变朋友

前辈传经验

徽章换爱情
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赴“冰雪之约”游“苍穹之上”
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